
243087 - هل ورد في السنة استحباب أطعمة معينة للأطفال الصغار ؟

السؤال

هل أوصى الشرع بأي أطعمة للأطفال الرضع و الصغار غير حليب الأم؟

الإجابة المفصلة

أنواع المأكولات والمشروبات والملبوسات ونحو ذلك هي من سنن العادة ، والأصل فيها
الحل إلا ما دل الدليل على تحريمه أو كراهته .

فالإنسان يأكل ما يشاء ويشرب ما يشاء ويلبس ما يشاء ، ويتقي الوقوع في المحظور ، من
تناول محرم أو إسراف أو تبذير أو خيلاء ونحو ذلك .

ا لْ مَ : )كُ الَ ، قَ اسٍ بَّ نِ ابْنِ عَ وقد روى ابن أبي شيبة )5/ 171( بسند صحيح عَ
يلَةٌ خِ فٌ أَوْ مَ رَ : سَ انِ لَّتَ أَتْكَ خَ طَ ا أَخْ ، مَ ئْتَ ا شِ الْبَسْ مَ ئْتَ وَ شِ

.)

ولا نعلم في نصوص الشريعة ما جاء بالحث على طعام معين للأطفال .
والصحابة رضي الله عنهم لم يكونوا من أهل التنعم ، فأنواع المأكولات والمشروبات لم

تكن تشغل بالهم ، وكان عامة طعامهم التمر .

ينَةٌ كِ سْ نِي مِ تْ اءَ : جَ الَتْ ا قَ ، أَنَّهَ ةَ ائِشَ نْ عَ وقد روى مسلم )2630( عَ
تْ كُلَّ طَ أَعْ ، فَ اتٍ رَ مَ ثَ تَ ا ثَلَا هَ تُ مْ عَ أَطْ ا، فَ نِ لَهَ يْ لُ ابْنَتَ مِ تَحْ

ا، لَهَ أْكُ ةً لِتَ رَ مْ ا تَ يهَ لَى فِ تْ إِ عَ فَ رَ ، وَ ةً رَ مْ ا تَ مَ نْهُ ةٍ مِ دَ احِ وَ
يدُ رِ انَتْ تُ ي كَ ، الَّتِ ةَ رَ مْ تِ التَّ قَّ شَ ا، فَ اهَ ا ابْنَتَ هَ تْ مَ عَ طْ تَ اسْ فَ

ي تُ الَّذِ كَرْ ذَ ا، فَ أْنُهَ نِي شَ بَ جَ أَعْ ا، فَ مَ نَهُ ا بَيْ لَهَ أْكُ أَنْ تَ
: )إِنَّ اللهَ الَ قَ ، فَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللهِ صَ سُ تْ لِرَ نَعَ صَ

) ارِ نَ النَّ ا مِ ا بِهَ هَ قَ تَ ، أَوْ أَعْ نَّةَ ا الْجَ ا بِهَ بَ لَهَ جَ دْ أَوْ قَ

وجاءت السنة بالتحنيك ، وهو مضغ التمر ، ووضعه في فم المولود ، ودلك حنكه به ؛
ففي صحيح البخاري )3619( عن أسماء رضي الله عنها ) أنها ولدت عبد الله بن الزبير،

ك فأتت به النبي صلى الله عليه وسلم فوضعته في حجره ، فحنكه بتمرة ، ثم دعا له وبرَّ
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عليه (.
انظر جواب السؤال رقم )102906(

ا أَوْ ا رَ : كَانَ النَّاسُ إِذَ الَ ، أَنَّهُ قَ ةَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وروى مسلم عَ
، لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ لَى النَّبِيِّ صَ وا بِهِ إِ اءُ رِ جَ مَ لَ الثَّ أَوَّ

مَّ : )اللهُ الَ ، قَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللهِ صَ سُ هُ رَ ذَ ا أَخَ ذَ إِ فَ
كْ لَنَا بَارِ نَا، وَ ينَتِ دِ ي مَ كْ لَنَا فِ بَارِ نَا، وَ رِ ي ثَمَ كْ لَنَا فِ بَارِ

كَ دُ بْ يمَ عَ اهِ بْرَ مَّ إِنَّ إِ نَا، اللهُ دِّ ي مُ كْ لَنَا فِ بَارِ نَا، وَ اعِ ي صَ فِ
اكَ عَ نَّهُ دَ إِ ، وَ كَ يُّ نَبِ كَ وَ دُ بْ إِنِّي عَ ، وَ كَ يُّ نَبِ لِيلُكَ وَ خَ وَ
، ةَ كَّ اكَ لِمَ عَ ا دَ لِ مَ ثْ ينَةِ بِمِ دِ وكَ لِلْمَ عُ إِنِّي أَدْ ، وَ ةَ كَّ لِمَ

) هُ عَ لِهِ مَ ثْ مِ وَ
. رَ مَ لِكَ الثَّ يهِ ذَ طِ عْ يُ لِيدٍ لَهُ فَ رَ وَ غَ و أَصْ عُ دْ مَّ يَ : ثُ الَ قَ

والمقصود من ذلك : أن الأطفال في العهد النبوي لم يكن لهم طعام مخصوص يتناولونه
، ولا نعلم أن النبي صلى الله عليه وسلم أرشد في ذلك بشيء أو أوصى به ، وإنما كانوا

يأكلون مما يأكل أهلوهم ، على عادات العرب ، والناس ، في ذلك الزمان .
أما الرضع : فغذاؤهم معروف ، وهو لبن الأم .

وانظر لمزيد الفائدة جواب السؤال رقم : )115801(
والله تعالى أعلم .
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